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التراكيب والأساليب اللغوية
التدريبات

املأِ الفراغَ بالكلمةِ المناسبةِ ممّا بينَ القوسينِ في ما يأتي: .1

(رُفعَ، يعُالجُ، شُكرت، بنَى، بنُيت، شَيدّت)
أ- يعُالجَُ المريضُ.

ب- رُفعَِ علم البلاد.
ج- شُكرَِتْ سناءُ على مبادرتهِا التطّوعّيةِّ.

د- بنَى الرومانُ جرش.
دت وزارةُ الترّبيةِ مدارسَ جديدةً. هـ- شَي

 

ميزِّ الفعلَ المبني للمعلومِ منَ الفعلِ المبني للمجهولِ في ما يأتي: .2

أ- مُنحَِتِ الأوسمةُ للمبدعينَ.
الفعل مبني للمجهولِ.

ب- أنجَْزَ العاملُ البناءَ في موعدهِِ.
الفعل مبني للمعلومِ.

ج- تعُلقُ آمالٌ كبيرةٌ على الشّبابِ الطمّوحِ.
الفعل مبني للمجهولِ.

د- استقَبلَتَِ الأرضُ هديةَّ السّماءِ.
الفعل مبني للمعلومِ.

هـ- نشُِرَ ديوانُ الشّاعرةِ فدوى طوقان.
الفعل مبني للمجهولِ.

 

حولِّ الأفعالَ الآتيةَ منَ المبني للمعلومِ إلى المبني للمجهولِ، معَ الضّبطِ التاّمِ، .3

ثم ضعها في جمل مفيدة:

- اسْتلَمََ: اسْتلُمَِ.
- اسْتخَْرَجَ: اسْتخُْرجَِ.

- أنَتْجََ: أنُتْجَِ.
 

اشكلِ الكلماتِ التّي تحتهَا خط شكلاً تاما: .4
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أ- جُبلِتَِ النفّوسُ على فعلِ الخيرِ.   
ب- تقُاسُ الأمُمُ بأخلاقهِا.

ج- أكُرْمَِ عمُّالُ الوطنِ.
 

أعدِ الأفعالَ المبنيةَّ للمجهولِ إلى أفعالٍ مبنيةٍّ للمعلومِ، وأجْرِ ما يلزمُ منْ .5

تغييرٍ:

أ- تقَُدمُ القهوةُ للضّيوفِ.
تقَُدمُ الأم القهوةَ للضّيوفِ.

ب- أرُشِدَ الموظفّونَ إلى مخارجِ الطوّارئِ.
أرَْشَدَ الحارسُ الموظفين إلى مخارجِ الطوّارئِ.

ج- مُنحَِت المعلمّةُ جائزةَ التمّيزِّ.
مَنحََتِ الملكةُ المعلمّةَ جائزةَ التمّيزِّ.

د- صُنعَِ أثاثُ المنزلِ بمهارةٍ.
جارُ أثاثَ المنزلِ بمهارةٍ. صَنعََ الن

 

نموذجٌ في الإعرابِ .6

أعربِْ ما تحتهَُ خط في الجملِ الآتيةِ:
أ- قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: "عرُضتْ عليّ أعمالُ أمتي حسنها

أعمالها الأذى يمُاطُ عن الطريق". وسيئها، فوجدتُ في محاسن 

أعمال: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

محاسن: اسم مجرور، وهو مضاف.

أعمالها: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة وهو مضاف.

ها: ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه.
ا. ب- يزُارُ طبيبُ الأسنانِ دوري

يزار: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
طـبيب: نـائب فاعـل مرفـوع، وعلامـة رفعـه الضمـة الظـاهرة علـى آخـره، وهـو

مضاف.
.في الطاّبورِ الصّباحي ج- عزُفَِ النشّيدُ الوطني

عزُفَِ: فعل ماض مبني على الفتح.
النشّيدُ: نائب فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.


